



CONFÉRENCE - Mercredi 10 décembre 2025

Amphithéâtre Maurice Halbwachs de 18h à 19h

Athènes : la démocratie comme institution de l'intelligence collective

Chloé Santoro

Université Paris-Est Créteil, Laboratoire interdisciplinaire d'étude du politique Hannah Arendt.

Lauréate du Prix du Collège de France pour les jeunes chercheuses et les jeunes chercheurs 2025

Après quelques premières expérimentations dans les années 1980, on voit se développer depuis une petite quinzaine d'années des dispositifs politiques fondés sur le tirage au sort et la délibération de citoyens ordinaires. La Convention citoyenne sur la fin de vie (France, 2022-2023) a ainsi été pour Chloé Santoro un précieux terrain d'observation, lui donnant accès à un niveau micro à ces processus par lesquels un groupe de « lambdas » développe peu à peu son discernement. C'est ce que les théoriciens de la démocratie épistémique appellent désormais l'intelligence collective. Or, ce nouveau concept entre en résonance avec un cas historique, à la fois iconique et très mal connu : la démocratie athénienne. Faux ami et faux ancêtre, ce régime politique des Ve et IVe siècles av. J.-C. recouvre un ensemble complexe d'institutions, fondièrement différentes des nôtres, dont à la fois la sophiscitation et la radicalité démocratique n'ont cessé d'être revues à la hausse par l'historiographie des trente dernières années. Cette intervention soulignera à la fois l'urgence d'une véritable réception, par la théorie politique contemporaine, de ce renouvellement athénien et, réciproquement, la valeur explicative du concept d'intelligence collective pour l'histoire politique d'Athènes. Du point de vue de la philosophie politique, cette rencontre entre l'ancien et le contemporain mène à repenser la démocratie comme un dispositif de production de la décision populaire éclairée.